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“我是从专业队出来的，深知
基础的重要性，尤其是体能的重
要，没有好的身体和体能，你的技
术 动 作 、 提 升 空 间 都 会 受 到 限
制 。” 李 莹 说 ，“ 在 奥 本 俱 乐
部，体能训练是最基本的保障，每
一节课都必须拿出一部分时间来练
体能。”这一做法，不仅受到学员
和家长的欢迎，其他同类型的培训
机构也纷纷效仿、借鉴。

奥 本 俱 乐 部 的 第 一 批 学 员
中，既有 4 岁的幼儿，又有 9 岁的
小学生，还有年轻大学生，年龄
最大的学员 41 岁，年龄跨度很
大。李莹亲力亲为，针对不同的
学员制定不同的培训方案，尤其
是 幼 儿 培 训 ， 李 莹 颇 花 了 些 心
思。“首先，我们选择了适合幼儿
的 5 号 气 排 球 ， 轻 巧 、 有 弹
性；其次，在培训中设计更多的
游戏内容，让幼儿在游戏、玩耍
中爱上排球运动。因为，兴趣是
最好的老师。”

李 莹 的 市 场 嗅 觉 也 非 常 敏
锐。近几年，天津大力推动“排球
进校园”活动，对排球教练的需求
量激增，但排球不像足球、篮球有
较 为 完 善 的 教 练 培 训 、 认 证 体

系，教练供给较为充足，而排球基
本没有成熟的教练培训和认证体
系，导致排球教练供给缺口很大。

“没有教练，‘排球进校园’活
动很难进行下去。”李莹看准需
求，与相关机构合作开展教练员培
训，为天津培养了大量急需的排球
教练。

回顾退役后的这8年，李莹从
来没有离开过排球。虽然在多个岗
位拥有不同的角色，但她的核心工
作都是推广、普及排球，夯实中国
排球运动的“塔基”。如今的李
莹，又有一个新的目标，希望中国
排球运动的“塔尖”上，有自己培
养出来的奥运冠军。

目前，李莹与相关机构携手合
作 ， 拟 推 出 “ 排 球 优 才 引 进 计
划”，以奖金、天津市户口和学籍
等奖励机制，面向全国招收排球特
长生，期望通过专业化的培养环境
和私人订制的输送体系，培养高水
平排球人才。

“我的终极目标，是建成排球人
才培养、输送的合理闭环——既广
泛播种，面向大众推广普及排球，又
精准浇灌，让有排球天赋的未来之
星成长为奥运冠军。”李莹说。

排球“侠女”闯职场
——退役运动员转型观察之二

新华社记者 张泽伟 宋瑞

排球运动员李莹并没有大红大
紫过，哪怕她曾入选过中国女排
国家队，哪怕她曾随中国最好的
女排俱乐部天津女排拿了6个联赛
冠军、2个全运会冠军。

毕竟，不到 1 米 8 的身高，在
一定程度上决定了她作为排球运
动员的职业上限。

但李莹身上有两个鲜明的标
签。一个是“多面手”。主攻、副
攻、接应位置她都打过，技术全
面、进攻多变的她，是当时天津
女排的“最强辅助”。

另一个标签是“侠女”。有一
年，天津女排与广东的一支球队
争夺全国联赛冠军，比赛现场火
药 味 浓 ， 主 客 场 球 迷 发 生 摩
擦，一位球迷被推下看台仍被围
住，替补席的李莹见状迅速冲了
过 去 ， 推 开 人 群 为 那 位 球 迷 解
围 。 从 此 ，“ 侠 女 ” 雅 号 不 胫
而走。

赛场往事已经远去。如今，李
莹已经退役8年，但她生活中仍是
侠 肝 义 胆 、 仗 义 执 言 的 “ 侠
女”，职场中仍是能胜任多个角色
的“多面手”。

2017 年，29 岁的李莹打算在
当年的全运会结束后退役。从小
就 与 排 球 打 交 道 ， 如 果 离 开 排
球 ， 李 莹 的 就 业 选 择 似 乎 并 不
多。每每焦虑或受挫时，她就告
诉自己：“都说‘读万卷书，行万
里 路 ’， 我 虽 然 没 有 读 过 万 卷
书，但走过的路远超万里，我相
信我的经历和见识，足够支撑一
个未来的梦想。”

天津医科大学恰逢其时地抛来
了橄榄枝，邀请李莹担任学校体
育老师。李莹记得，当时学校领
导问了她一个问题：学校没有高
水平排球运动队，如果只是带一
支普通的校队，会不会觉得难以
体现自身价值？

李莹的回答让校方满意。她
说：“带什么水平的队伍，要看缘
分。并且，普通校队不可能永远
只是普通校队的水平，一定会有
提 升 。 另 外 ， 作 为 学 校 体 育 老
师，我更大的使命，是在全校师
生中推广、普及排球，带领更多
人动起来。”

顺利入职天津医科大学的李
莹，首先面临的困难是如何进入
教师的角色、如何带队授课。学
校 为 李 莹 安 排 了 一 位 “ 领 路 老
师”，她从教师的职责、上课的流
程 学 起 ， 逐 渐 学 会 了 怎 么 备
课、如何写教案。

“从运动员转变为教师，确实
难度很大。”李莹说，“但什么事
情是轻而易举的呢？有困难，就
去面对，就去战胜它！这是运动
员的天性和职业素养。”

李莹成功了。她的工作做得有
声 有 色 ， 不 仅 把 学 校 排 球 队 带
得“很能打”，在天津高校运动队
中“异军突起”，还连续组织了多
届 学 校 内 部 的 教 职 工 排 球 联
赛，校园排球氛围空前高涨。

“ 大 学 不 仅 给 我 施 展 的 平
台，也给我自由的空间，让我并
不局限在校园，而去做更多有意
义、有价值的事。”李莹说。

从校园到社会，李莹不断拓展
自己的排球影响力。她利用自己
天津市西青区排球协会会长的身
份，大力推动排球运动普及和人
才培养。

天 津 奥 本 排 球 俱 乐 部 是 天
津 最 早 的 社 会 排 球 培 训 机 构 之
一 ， 也 是 第 一 家 面 向 幼 儿 的 排
球 培 训 机 构 。 李 莹 作 为 该 俱 乐
部 顾 问 ， 为 俱 乐 部 的 发 展 倾 注
了 大 量 心 血 ， 指 引 发 展 方
向 ， 倡 导 与 众 不 同 的 培 训 理 念
和 方 式 ， 将 体 能 训 练 和 排 球 技
术训练紧密结合。

李莹（左）。 据新华网

李莹为学员授课。 据新华网


